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- Все, кто прошел предва-
рительную регистрацию на 
сайте Всемирной недели пред-
принимательства, принимают 
участие в  уникальном проекте 
недели: «Бизнес-ланч». Жела-
ющие смогут провести рабочий 
обед с наиболее заинтересо-
вавшим их спикером в уютном 

кафе.  Вы спросите, реально 
ли, например, встретиться с 
одним из топ-инвесторов Си-
ликоновой долины Бартоном 
Ли?  Ответ утвердительный. 
Максимум общения и полезной 
информации, опыта и внима-
ния к вашему бизнесу – все это 
проект недели «Бизнес-ланч». 
Кроме того, организаторы 
предлагают стандартные фор-
мы общения с гуру бизнеса:  
мастер-классы ведущих миро-
вых спикеров, таких как Бартон 
Ли (США), Гарри МакДаниел 

(США), Миколай Норек (Ав-
стрия), Джэйми Дан (Велико-
британия), и многих других. 15 
ноября проходит  марафон биз-
нес-идей BEL.BIZ BATTLE! Это 
битва питчей перед опытными 
международными инвесторами 
со всего мира, готовыми со-
трудничать с предпринимателя-

ми, это простой путь 
к началу собствен-
ного дела. В этот же 
день вечером мо-
лодые стартаперы 
смогут пообщаться 
друг с другом в не-
формальной обста-
новке, обсудить ито-
ги битвы и вместе 
с представителями 
более 20 стран мира 
погрузиться в атмо-

сферу действительно междуна-
родного общения. 
       Всемирная неделя пред-
принимательства – это не толь-
ко форум для представителей 
бизнес сообщества, но и соци-
альное явление. Поэтому ло-
гично, что в его рамках прово-
дится конкурс детского рисунка 
«Я - будущий предпринима-
тель». 

Развитие темы: стр.2 
«Сегодня у Беларуси есть 

уникальный шанс ...»

Как мы сообщали (см. газета «Союз предпринимателей № 50), с 
12 по 18 ноября  деловое сообщество Беларуси участвует во  Все-
мирной неделе предпринимательства.  Неделя насыщена  яркими 
событиями: II Международный форум предпринимательства, ICT 
конференция, тренинги, презентации, дискуссионные панели, меж-
дународные конференции, конкурсы и круглые столы. Организа-
тор, Центр деловых коммуникаций БЕЛБИЗ, подготовил несколько 
эксклюзивных изюминок, которые станут украшением Всемирной 
недели предпринимательства в Беларуси. Что ожидает их участни-
ков? – на этот вопрос, по нашей просьбе, отвечает  координатор 
Всемирной недели в Беларуси Евгений Пугач.

ВСЕМИРНАЯ НЕДЕЛЯ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА В БЕЛАРУСИ: 

ВСЕ ВКЛЮЧЕНО!  

Читайте в номере

       15 и 16 ноября в Минске про-
ходит VII Белорусский инвести-
ционный форум при участии 
Премьер-министра Республики 
Беларусь Михаила Мясниковича. 
Ожидается, что  нынче Белорус-
ский инвестиционный форум 
посетят около 500 участников. 
Большинство из  них составят  
представители крупного ино-
странного бизнеса, финансовых 
институтов, международных ор-
ганизаций. Предполагается так-
же широкое участие белорусской 
и иностранной прессы.

       На форуме будет представлена 
полная и достоверная информа-
ция об инвестиционном потенци-
але страны, в том числе, о возмож-
ностях, открывающихся в связи с 
формированием Единого эконо-
мического пространства. Потен-
циальным инвесторам также  бу-
дут предложены на рассмотрение 
инвестпроекты и привлекатель-
ные объекты для приватизации.
       По сравнению с предыдущими 
подобными форумами, проходив-
шими в последнее время пооче-

редно в Минске и крупнейших 
финансовых столицах мира (Лон-
доне, Франкфурте-на-Майне), на 
этот раз мероприятие будет про-
водиться в обновленном формате. 
Задача стоит не только  презенто-
вать преимущества Беларуси, но 
и внимательно изучить и учесть 
пожелания потенциальных ин-
весторов в контексте прихода на 
белорусский рынок. С этой целью 
основным форматом работы вы-
бран «круглый стол» с введением 
института независимого модера-
тора из числа авторитетных меж-

дународных экспертов.
       Под эгидой форума будет орга-
низовано сразу несколько площа-
док для диалога между представи-
телями органов государственного 
управления, национальным биз-
несом и иностранными инвесто-
рами. Помимо пленарного за-
седания, где будут обсуждаться 
способы приумножения инвести-
ционного потенциала Беларуси в 
целом, программа форума предпо-
лагает ряд панельных дискуссий: 
о перспективах развития высоко-

технологичных отраслей в Бела-
руси, о резервах сотрудничества с 
иностранными инвестиционными 
фондами, о потенциале белорус-
ских регионов в плане привлече-
ния инвестиций.
    Впервые в рамках Белорусского 
инвестиционного форума будет 
проведен конкурс стартап-проек-
тов. 15 ноября на Startup Day 
(«Стартап день») потенциальным 
инвесторам будут представлены 
15 наиболее перспективных инно-
вационных проектов начинающих 
предпринимателей. 

МИНСКИЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ДЕНЬ
15 ноября 2012 г.

В списке ключевых задач 
Минского инвестиционного дня 
:  презентация инвестиционно-
го потенциала Минска, содей-
ствие привлечению зарубеж-
ных инвесторов, реконструкция 
и развитие существующих про-
мышленных активов, продви-
жение новых проектов.

В работе Минского инвести-
ционного дня примут участие 
руководители профильных ми-
нистерств и ведомств, предста-
вители региональных властей, 
отечественного и зарубежного 
крупного бизнеса, международ-
ные эксперты и инвесторы, тор-
говые палаты.

Будут рассмотрены эконо-
мические, юридические, адми-
нистративные и другие условия 
инвестирования в Беларусь, 
обсуждены особенности вло-
жения инвестиций, инвестици-

15 ноября в Минске состоится Минский инвестиционный день в рамках Белорусского инвестиционно-
го форума. Организатор:  Минский городской исполнительный комитет.  Цель: формирование конструк-
тивного диалога между представителями зарубежных деловых кругов и государственной властью для 
обеспечения максимально благоприятных условий инвестирования в развитие Минска.

VII БЕЛОРУССКИЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ  ФОРУМ: 
полная и достоверная информация  

об инвестиционном потенциале Республики Беларусь

онно привлекательные сферы: 
физкультурно-оздоровитель-
ные объекты, объекты быто-
вого обслуживания, создание 
инновационных, экспортоори-
ентированных производств, 
приоритетные объекты сферы 
услуг (финансовых, информа-
ционных, научно-технических 
услуг, в т.ч. объекты телекомму-
никаций и связи), объекты об-
разования, здравоохранения, 
культуры, гостиничного бизне-
са и туризма, недвижимость, 
производственные объекты. 
Дискуссия пройдет в форма-
те круглого стола в гостинице 
«Виктория». Будет освещен 
положительный опыт осуще-
ствления инвестиционной дея-
тельности в г.Минске иностран-
ными инвесторами.

Программой предусмот-
рен бизнес-тур с посещением 

земельных участков, предла-
гаемых инвесторам для реа-
лизации проектов различной 
функциональной направленно-
сти, в ходе которого будет пре-
зентован ряд инвестиционных 
площадок.

В ходе посещения инвести-
ционных площадок участникам 
форума будет предоставлена 
возможность ознакомиться с 
характеристиками участков и 
градостроительной документа-
цией по ним, получить инфор-
мацию о существующих обре-
менениях участков и смежных 
землепользователях, задать 
интересующие вопросы пред-
ставителям градостроительных 
служб города. 

Благодарим 
организаторов Форума за 

предоставленную информацию
Развитие темы: стр.3, 5, 6

15-16 ноября 
2012 года

- Подключайтесь к мероприятиям белорусского бизнес-сооб-
щества! Стр. 2
- Форум инвестиционных надежд. Стр.3
- “ПТ ЗАО Управляющая компания холдинга “БелГАЗавтосер-
вис” - 20 лет. Поздравляем с юбилеем! Стр.4
- Литва-Беларусь. Об инструментах успешного развития до-
брососедских связей.  Стр.5
- Еугения Суткене - о перспективах развития литовско-бело-
русских деловых отношений. Стр.6
- Мнение эксперта. Ярослав Романчук. Стр.7
- Лизинг: оптимизация налоговой нагрузки. И не только. Стр.8
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ОО “МССПиР” - ДЕЛОВАЯ СРЕДА 
мящиеся    к постоянному росту 
профессионализма  своей марке-
тинговой команды.

Участники конкурса получают  
широкие имиджевые возможно-
сти:  
- расширение известности брэн-
да  в деловых кругах и продвиже-
ние на целевые аудитории; 
-  эксклюзивное право исполь-
зования авторитетных знаков 
БРЭНД ГОДА;    
- размещение расширенной ин-
формации о брэнде  
- в частности, в СМИ, в нацио-
нальных отчетах по итогам Кон-
курса, на сайте конкурса.  

Инструменты для консульта-
ционно-образовательных воз-
можностей, которые получают 
участники конкурса: 
- индивидуальная стратегическая 
сессия по итогам конкурса для 
руководства компании и службы 
маркетинга; 
- консультационная сессия «Шко-
ла брэндменеджмента»;
-   индивидуальные консультации 
экспертов, членов Международ-
ного жюри;
- экспертная  оценка сильных и 
слабых сторон брэнда, перспек-
тив его развития;
-эксклюзивные условия участия 

Ежегодно в состав Между-
народного профессионального 
жюри входят только самые из-
вестные специалисты в сфере 
маркетинга и брэндинга, мастера 
своего дела. В основу оценок 
положена стратегия брэнда и 
потребительская оценка из-
вестности и предпочитаемости 
брэндов. Первую оценку выносит 
Международное профессиональ-
ное жюри, вторую — Потреби-
тельское, на основе ежегодного 
национального опроса с репре-
зентативной выборкой. Конкурс 
БРЭНД ГОДА – это профессио-
нальное соревнование марок, 
которое признано самым автори-
тетным в стране и за рубежом.  В 
нём принимают участие предпри-
ятия, нацеленные на усиление 
конкурентоспособности  своих 
марок-номинантов, а также стре-

во всех мероприятиях конкурса: 
ADVANCEDBRANDING, Саммит 
директоров, «Школа брэндме-
неджмента», Заключительная 
церемония Профессионального 
конкурса БРЭНД ГОДА;

Газета «Союз предприни-
мателей» предоставит членам  

общественного объединения 
«Минский столичный союз пред-
принимателей и  работодателей» 
и других бизнес-ассоциаций  ин-
формационную площадку для 
обмена впечатлениями об уча-
стии в Профессиональном кон-
курсе БРЭНД ГОДА-2012. Какие 
позитивные результаты получил  
белорусский бизнес   в результа-
те участия в конкурсе? – об этом 
мы из первоисточников узнаем в 
рубрике «Брэнд года-2012». До 
встречи на наших страницах!

Любовь Светланова 

Профессиональный кон-
курс «Брэнд года» вышел на 
старт. Впереди у участников   
и организаторов -  кропот-
ливая и интересная работа 
по подготовке к важнейшему 
событию  в  жизни  маркетин-
гового сообщества страны, 
инициатором которого тра-
диционно выступает парт-
нерское предприятие  об-
щественного объединения 
«Минский столичный союз 
предпринимателей и работо-
дателей» - Центр системных 
бизнес-технологий САТИО.

НА СТАРТ.  
ВНИМАНИЕ... 

Бертон Ли, эксперт в области управления и инвестирования в инновационные ИКТ-
проекты: 

«СЕГОДНЯ У БЕЛАРУСИ ЕСТЬ 
УНИКАЛЬНЫЙ ШАНС: СОЗДАТЬ ЭФФЕКТИВНУЮ IT-ИНДУСТРИЮ»

15 ноября, в рамках Все-
мирной недели предпринима-
тельства, впервые в Белару-
си,   проходит международная 
конференция в сфере ИКТ.  
Мероприятие организовано 
по инициативе Международ-
ной финансовой корпорации 
и Центра деловых коммуника-
ций БЕЛБИЗ, под патронажем 
Министерства экономики, в 
партнерстве с Ассоциацией 
Инфопарк.

Конференция  представляет 
собою площадку для конструк-
тивного диалога лидеров от-
расли в области эффективного 
использования ИКТ в бизнесе 
и государственном управлении, 
позиционирования белорусско-
го ИКТ сектора на международ-
ном рынке, а также привлечения  
финансов в перспективные ИКТ 
проекты. С приветственным сло-
вом к участникам конференции  
намерен обратиться Министр 
экономики Республики Беларусь 
Николай Снопков. 

Топ-спикером конференции 
является профессор Бертон Ли, 
известный эксперт в области 
управления и инвестирования 
в инновационные ИКТ-проекты. 
Профессиональный опыт Берто-
на Ли охватывает более 15 лет 
управления инновационными 
проектами. Он является осно-
вателем и соучредителем кос-
мической сети Angels Network 
- сети американских компаний 
и инвесторов, ориентированных 
на аэрокосмические предприя-
тия, соучредителем Spaceport 
America, управляющим парт-
нером Ventures Innovarium – кон-
салтинговой компания в Силико-
новой долине.

Основная программа конфе-
ренции включает в себя пленар-
ные дискуссии по трем основ-
ным темам: 

1.Белорусский ИКТ- сектор 
на глобальной карте.

Конференция станет отправ-
ной точкой запуска процесса 
четкого позиционирования бело-
русского ИКТ сектора на регио-
нальном и международном рын-
ке IT-услуг. Вниманию аудитории 
будет представлена дискуссия о 
возможностях и сценариях раз-
вития белорусской ИKТ-инду-
стрии на международном рынке. 

2.Регулирование 
в ИКТ- секторе.

В рамках конференции пла-
нируется обсудить разработку 

ОО «МИНСКИЙ СТОЛИЧНЫЙ СОЮЗ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ И РАБОТОДАТЕЛЕЙ». г.МИНСК, ул.СЕРАФИМОВИЧА, 11, о.104, тел. (017) 298-24-38/48/49/50/52. WWW.ALLMINSK.BIZ

Подключайтесь!

новой концепции государствен-
ного регулирования сферы ИКТ, 
которая сможет  стать катали-
затором процесса обновления 
и пополнения знаний и навыков 
всех участников ИКТ рынка. 

3.Финансы в ИКТ- проекты.
Эксперты поделятся опытом 

о том, как инвестируют в проек-
ты в области ИКТ, сложности и 
возможности на пути привлече-
ния "умных" денег.

По словам Бертона Ли: 
«Сегодня у Беларуси есть уни-
кальный шанс создать эффек-
тивную IT-индустрию, которая 
сможет достичь ежегодного 
роста в 2-3 раза. Белорусская 
IT-отрасль в течение короткого 
отрезка времени может стать 
катализатором экономического 
развития региона и привлека-
тельным рынком для зарубеж-
ных инвестиций. Одна из наи-
более важных тем конференции 
– формулирование уникального 
торгового предложения Бела-
руси на региональном и меж-
дународном рынке IT-услуг». 
Редакция  нашей газеты жела-
ет организаторам и участникам 
конференции, а также себе и 
всем жителям Беларуси, чтобы  
мнение знаменитого эксперта 
не замедлило реализоваться  на 
практике. 

Пресс-центр 
ОО «МССПиР»

Рабочая группа 
по взаимодействию 

с бизнесом
в сфере промышленности

В рамках Евразийской эконо-
мической комиссии создана Ра-
бочая группа по взаимодействию 
с бизнесом в сфере промышлен-
ности в рамках подкомитета по 
таможенно-тарифному, нетариф-
ному регулированию и защитным 
мерам Консультативного комите-
та по торговле.

Цель рабочей группы: сбор 
вопросов и предложений от пред-
принимателей по улучшению 
условий для бизнеса в рамках 
Таможенного союза. В состав 
рабочей группы от бизнес- со-
общества Республики Беларусь  
входит член столичного союза 
предпринимателей и работода-
телей Татьяна Буловицкая.
Имеющиеся вопросы и предло-
жения  направляйте на электрон-
ный адрес  bt@eplan.by

Как поставить цель, 
чтобы достичь ее

 с минимумом  затрат?
 

Ответ на этот вопрос вы по-
лучите  21 ноября, посетив се-
минар, который проводит член 
общественного объединения  
«Минский столичный союз пред-
принимателей и работодателей»,  
независимый сертифицирован-
ный профессиональный коуч  Ва-
лентина Сталыго. Семинар будет 
проходить с 9.00 до 18.00 Тема: 
«Как поставить цель, чтобы до-
стичь ее с меньшими человече-
скими и финансовыми затрата-
ми?» 

Объединенное заседание
Столичного  делового 

клуба директоров (СДК),  
Столичного клуба бухгалтеров 

в г.Белостоке 

23-24 ноября  ОО «Минский 
столичный союз  предпринима-
телей и работодателей»  про-
водит очередное объединенное 
заседание с участием членов  
Столичного делового клуба ди-
ректоров и Столичного клуба 
бухгалтеров.  Мероприятие про-
водится при содействии Гене-
рального консульства Республи-
ки Беларусь в г. Белостоке.

Участники заседания прой-
дут обучение  на семинаре по 
повышению квалификации бух-
галтеров, руководителей и спе-
циалистов предприятий. Тема: 
«Бухгалтерский учет основных 
средств в 2013 году».  Участ-
ники поездки  обсудят  финан-
сово-налоговую проблематику 
в деятельности предприятий, 
вопросы финансово-экономи-
ческого характера,  обменяют-
ся опытом ведения бизнеса  с 
польскими коллегами,  встретят-
ся  с руководством Промышлен-
но-торговой палаты г. Белостока,  
познакомятся с опытом работы 
предприятий оптово-розничной 
торговли г. Белостока и их финан-
сово-расчетных центров. Тради-

ционно гостям из Беларуси будет 
предложена интересная экскур-
сионно-культурная программа.

«БИЗНЕС-МАРАФОН'2012. 
Деловая делегация 

в г. Минск»
С 29 по 30 ноября 2012 года 

в гостинице «Европа» состоит-
ся Переговорная площадка для 
малых и средних предприятий 
города Москвы и города Минска. 
Мероприятие пройдет в рам-
ках проекта «БИЗНЕС-МАРА-
ФОН'2012. Деловая делегация в 
г. Минск».

Встречи предпринимателей 
двух городов будут проходить в 
формате «переговорной площад-
ки», что даст возможность сто-
ронам более детально обсудить 
вопросы возможного сотрудни-
чества и кооперации. Во второй 
день участники проекта примут 
участие в презентационном и 
технологическом турах по произ-
водственным предприятиям г. 
Минска.

Проект реализуется по иници-
ативе Департамента   нау-ки   и, 
промышленной политики и пред-
принимательства города Москвы. 
Координатором и организатором 
с белорусской стороны является 
ООО «ЕМАС Беларусь».

Цель Проекта - содействие в 
установлении прямого взаимо-
выгодного производственного и 
торгового сотрудничества пред-
принимателей двух стран. Тех-
нология проекта существенно 
отличается от выставок и других 
подобных мероприятий, прежде 
всего, тщательной предваритель-
ной проработкой двусторонних 
контактов, которая проводится 
в течение 2-х месяцев до откры-
тия Переговорной площадки в г. 
Минске.

В рамках церемонии откры-
тия Переговорной площадки 
состоится пресс-конференция, 
посвященная развитию экономи-
ческих взаимоотношений Москвы 
и Минска, в которой примут уча-
стие представители Правитель-
ства города Москвы и Минского 
горисполкома

Белорусско-латвийский 
деловой форум

5-8 декабря   в г. Риге пройдет 
Белорусско-латвийский дело-
вой форум, организованный при 
участии СЮЛ «Республиканская 
конфедерация предприниматель-
ства» и ОО «Минский столичный 
союз предпринимателей и рабо-
тодателей».   

Программа осуществляется 
совместно с Представительством 
СЮЛ «РКП» в Литовской Респуб-
лике, а также при участии компа-
нии “LATINSERVISS” (Инфор-
мационное представительство 
Юрмальской городской думы в 
РБ), ЦПП «Центр XXI век». Со-
действие в организации поездки 
оказывают Посольство Республи-
ки Беларусь в Латвийской Респуб-
лике и Национальное Агентство 
инвестиций и приватизации.

Соб. инф.
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15-16 ноября 2012 года в Минске 
пройдет седьмой Белорусский ин-
вестиционный форум, участие в 
котором примут представители 
иностранного бизнеса, финансо-
вых институтов, международных 
организаций, которым будет предо-
ставлена максимально полная и 
достоверная информация об инве-
стиционном потенциале Республики 
Беларусь, в том числе и об откры-
вающихся возможностях в связи с 
формированием 170-миллионного 
общего рынка Единого экономиче-
ского пространства Беларуси, Казах-
стана и России. 

О плюсах и минусах 
иностранных инвестиций

Для Беларуси тема привлечения иностран-
ных инвестиций является весьма актуальной. 
Ведь прямые иностранные инвестиции – это 
не только балансирующая статья в платежном 
балансе, но и источник мировых технологий, 
новых высокопроизводительных рабочих мест. 
На 2012 год белорусским правительством ста-
вилась задача привлечь в экономику страны 
3,7 миллиарда долларов прямых иностранных 
инвестиций на чистой основе, в том числе 1,2 
миллиарда долларов – на модернизацию и со-
здание новых рабочих мест. Фактически речь 
идет о запуске с помощью этих средств новой 
волны индустриального технологического раз-
вития, что должно способствовать созданию 
условий для притока долгосрочных и эффек-
тивных инвестиций и технологий.

Иными словами, иностранные инвестиции, 
особенно такой их вид, как прямые иностран-
ные инвестиции (ПИИ), играют большую роль 
в экономике. Это особенно важно в период 
экономических спадов и кризисов, когда ПИИ 
могут являться серьезным источником финан-
совой поддержки экономики. Статистика утвер-
ждает, что каждый вложенный доллар прямых 
иностранных инвестиций дает примерно такой 
же прирост величины внутреннего валового 
продукта. А каждое рабочее место, созданное 
за счет таких инвестиций, способствует появле-
нию нескольких рабочих мест в сопутствующих 
сферах экономики, что только увеличивает за-
нятость населения. 

Есть и ряд других моментов положитель-
ного влияния прямых иностранных инвести-
ций на состояние экономики страны. Так, за 
счет инвестора новым технологиям и системе 
менеджмента обучаются местные специали-
сты. Гораздо быстрее происходит вхождение 
экономики конкретного государства в мировые 
хозяйственные связи, что также позитивно 
сказывается на сокращении оттока квалифи-
цированных кадров за пределы страны. Да и 
появление “мягкой” конкуренции для местных 
предприятий также способствует совершен-
ствованию их деятельности  на рынке. 

Впрочем, конкретная практика привлече-
ния иностранных инвестиций в разных странах 
показывает и другую сторону этого вопроса. 
Речь в данном случае идет и об отрицатель-
ном влиянии подобных инвестиций на эконо-
мику того или иного государства. Имеются в 
виду случаи, когда иностранный инвестор мо-
жет скупить местное предприятие с целью его 
ликвидации и устранения конкурента на рынке. 
Встречаются и такие примеры, когда иностран-
ный инвестор, вложив средства в то или иное 
предприятие, затем резко сокращает количе-
ство его работников, создавая тем самым со-
циальное напряжение и конфликт в обществе. 
Понятно, что разумный выход из подобных 
ситуаций должен быть в “золотой середине”: 
страна, нуждающаяся в иностранных инвести-
циях, должна стремиться к их привлечению, не 
оставляя при этом данный процесс без эффек-
тивного контроля со стороны государственных 
органов.

Приоритеты для Беларуси

Что касается Беларуси, то приоритетной 
формой прямых иностранных инвестиций в 
белорусскую экономику является создание 
совместных и иностранных предприятий для 
реализации инвестиционных проектов катего-
рии green field, что будет способствовать ис-
пользованию новых прогрессивных технологий 
и техники в производстве, внедрению марке-
тинговых и управленческих ноу-хау, выпуску 
товаров, отсутствующих на внутреннем рынке, 

более быстрому выходу на новые рынки с кон-
курентоспособной продукцией, сокращению не-
рационального импорта. 

Еще одной формой привлечения иностран-
ного капитала является реализация инвести-
ционных проектов  brown field – продажа зару-
бежным инвесторам части акций предприятий, 
принадлежащих государству, за исключением 
стратегически значимых из них, связанных с 
безопасностью страны. В целом же Беларусь 
заинтересована в стратегических инвесто-
рах, осуществляющих деятельность в сфере 
производства высокотехнологичных продуктов 
и услуг, а также в инвесторах, вкладывающих 
средства в увеличение активов организаций в 
этой сфере, продукция которых ориентирована 
на экспорт. И приоритеты привлечения зару-
бежных капиталов здесь расставлены следую-
щим образом: в высокотехнологичные секторы 
экономики – это фармацевтическая промыш-

ленность, индустрия био- и нанотехнологий, 
высокие технологии в промышленности, но-
вые материалы, информационно-коммуника-
ционные технологии; в создание и развитие 
кластеров – это объединение на основе произ-
водственно-технологических, научно-техниче-
ских и коммерческих связей и сосредоточенной 
на определенной территории группы организа-
ций, обеспечивающей конкурентные позиции на 
отраслевом, национальном и мировом рынках; 
в традиционные виды экономической деятель-
ности – это химическое производство, произ-
водство машин и электрического, электронно-
го и оптического оборудования, транспортных 
средств, транспорт и связь, строительство и 
производство строительных материалов, сель-
ское хозяйство и переработка, инженерная и 
транспортная инфраструктура, легкая промыш-
ленность. 

Если взять автомобильную отрасль, то 
здесь основными формами привлечения ино-
странных инвесторов являются: создание 
совместных с транснациональными корпора-
циями предприятий; приватизация отдельных 
государственных организаций; создание меж-
дународных альянсов в секторе производства 
автокомпонентов, сельскохозяйственного ма-
шиностроения, сборочных производств грузо-
вого автомобильного транспорта. А в строи-
тельстве стратегически актуальным в этом 
смысле является проектирование и возведе-
ние зданий с использованием технологий ско-
ростного строительства на основе энерго- и 
ресурсосберегающих технологий, в том числе 
крупнопанельное домостроение, а также моно-
литное и сборно-монолитное строительство. 

В целом для интенсификации процессов 
привлечения прямых иностранных инвестиций 
в белорусскую экономику, по мнению прави-
тельства страны, надо обеспечить выполне-
ние двух условий: во-первых, гарантировать 
инвестору, что те правила игры, которые уста-
новлены на момент его вхождения в Беларусь, 
сохраняются на протяжении действия инвести-
ционного договора; во-вторых, должно быть 
желание министерств, областей, органов госу-
дарственного управления привлекать инвесто-
ра и понимание того, что это необходимо для 
выхода страны на качественно иной уровень 
экономического роста. 

Собственно, на реализацию этих положе-
ний и нацелена принятая в январе 2012 года 
Советом Министров и Национальным банком 
Республики Беларусь “Стратегия привлечения 
прямых иностранных инвестиций до 2015 года”, 
направленная на стимулирование притока пря-
мых иностранных инвестиций в соответствии с 
потребностями структурной перестройки эко-
номики и инновационным развитием страны, а 
также на расширение масштабов и повышение 
качества их использования на базе постоянного 
улучшения инвестиционного климата, рефор-
мирования государственной собственности и 
развития государственно-частного партнер-
ства, которое сегодня можно охарактеризовать 
как еще незадействованный в должной мере 
механизм привлечения иностранных инвести-
ций в белорусскую экономику.

В Беларуси под частно-государственным 
партнерством понимается форма взаимодей-
ствия между государственными органами и 
бизнесом, которая располагает потенциалом 
по преодолению экономических противоречий, 

когда стратегически важные объекты не могут 
быть переданы в частную собственность, а за 
счет средств республиканского и местных бюд-
жетов не может быть обеспечено их финанси-
рование. Предполагается, что у нас в стране 
сферами частно-государственного партнерства 
могут и должны стать транспорт и транспорт-
ная инфраструктура, система коммунального 
хозяйства, энергосбережение, объекты здра-
воохранения, образования, культуры и соци-
ального обслуживания, туризма, рекреации и 
спорта, месторождения полезных ископаемых. 
А еще частно-государственное партнерство мо-
жет реализовываться в Беларуси в таких фор-
мах, как реконструкция – эксплуатация – пере-
дача, строительство – владение – управление, 
проектирование – строительство – владение – 
управление – передача, концессия. 

Конечная цель всех предпринимаемых 
сегодня в нашей республике действий по ак-

тивизации привлечения прямых иностранных 
инвестиций в белорусскую экономику – выйти 
в 2015 году на их объем в 7–7,5 миллиарда 
долларов. При этом в числе мер по стимулиро-
ванию деятельности иностранных инвесторов 
и созданию положительного инвестиционного 
имиджа Беларуси следует назвать и те, кото-
рые касаются непосредственно отечественных 
средств массовой информации: популяризация 
реальных успешных примеров инвестирования, 
пропагандирование привлекательности высо-
котехнологичных секторов белорусской эконо-
мики; проведение мероприятий международно-
го уровня по привлечению прямых иностранных 
инвестиций, в том числе экономических и инве-
стиционных форумов, конференций, семина-
ров. Вот почему на предстоящий седьмой Бе-
лорусский инвестиционный форум возлагаются 
немалые надежды, для осуществления которых 
его организаторы пошли даже на обновление 
самого формата данного мероприятия, заявив 
о том, что задача состоит не только в том, что-
бы презентовать возможности Беларуси, но и 
внимательно изучить и учесть пожелания по-
тенциальных инвесторов в контексте прихода 
на белорусский рынок. 

В обновленном формате

Фактически данный форум будет представ-
лять собой площадку для открытого диалога 
между представителями органов государствен-
ного управления, национальным бизнесом и 
иностранными инвесторами. Ориентация на 
привлечение иностранных инвестиций в инно-
вационную экономику предопределила и тема-
тику секционных обсуждений по таким отрас-
лям, как информационно-коммуникационные 
технологии, фармацевтическая промышлен-
ность, индустрия биотехнологий. 

Одновременно в рамках форума состоится 
Минский инвестиционный день, организатором 
которого выступает столичный горисполком и в 
числе ключевых задач которого значатся: пре-
зентация инвестиционного потенциала Минска, 
содействие привлечению зарубежных инвесто-
ров, реконструкция и развитие существующих 
промышленных активов, продвижение новых 
проектов. Всего в рамках форума будет пред-
ставлено 23 инвестиционных проекта на общую 
сумму в один миллиард долларов, каждый из 
которых является инновационным и предусмат-
ривает создание новых производств в фарма-
цевтической промышленности, в производстве 
новых материалов, альтернативной энергетике, 
а также в сельском хозяйстве, пищевой про-
мышленности и машиностроении. Свои проек-
ты для иностранного инвестирования презенту-
ют облисполкомы, концерн ”Белгоспищепром”, 
министерства сельского хозяйства и продо-
вольствия, промышленности, здравоохранения, 
энергетики, Национальная Академия наук.

Судя по всему, самым крупным инвестици-
онным проектом, с которым смогут ознакомить-
ся участники форума, станет строительство 
сахарного комбината в Дятловском районе 
Гродненской области, стоимость которого оце-
нивается в 330 миллионов долларов. А в числе 
наиболее быстроокупаемых проектов – органи-
зация производства вакуумных систем взятия 
крови на территории свободной экономической 
зоны “Гомель–Ратон”, срок окупаемости которо-
го составляет два года. Еще по двум проектам 

– создание форелевого хозяйства на 200 тонн 
товарной рыбы в ОАО “Альба” в Несвиже, раз-
работка технологии очистки технологических 
вод от органических загрязнителей – срок оку-
паемости составит три года. 

Еще одной важной особенностью седьмого 
Белорусского инвестиционного форума станет 
проведение в его рамках пленарного заседания 
Консультативного совета по иностранным инве-
стициям (КСИИ), созданного еще в 2001 году с 
целью повышения эффективности работы по 
привлечению иностранных инвестиций в эко-
номику республики, обеспечения проведения 
последовательной государственной политики в 
этой области. Традиционно пленарные заседа-
ния КСИИ являются важнейшими этапами в его 
деятельности, так как на них подводятся итоги 
проделанной работы и определяются направле-
ния деятельности на ближайшую перспективу. В 
частности, предыдущее – шестое – заседание 
КСИИ проходило три года назад. И тогда его за-
рубежные участники высказали немало предло-
жений по улучшению дальнейшей работы с 
иностранными инвесторами. На этот раз встре-
ча пройдет в формате круглого стола, который, 
по мнению его организаторов, наиболее подхо-
дит для открытого диалога между участника-
ми, каждому из которых будет предоставлена 
возможность высказать свою точку зрения по 
вопросам повышения эффективности работы с 
иностранными инвесторами, предложить свои 
варианты создания комфортных условий для 
ведения бизнеса и повышения инвестиционной 
привлекательности Беларуси.

Интересная деталь. В июне текущего года 
проходило расширенное заседание постоянно-
го комитета при  КСИИ, участие в котором при-
няли более 130 представителей крупных компа-
ний с национальным и иностранным капиталом 
и банковских учреждений, осуществляющих 
деятельность на территории Республики Бе-
ларусь, органов государственного управления, 
посольского корпуса, журналистов. На этом за-
седании белорусское правительство высказало 
свою крайнюю заинтересованность в получении 
от инвесторов предложений по стимулирова-
нию инвестиционной активности, повышению 
эффективности использования инвестицион-
ных ресурсов. И сейчас это пожелание может 
быть реализовано в полной мере. Тем более, 
что Консультативный совет по иностранным 
инвестициям при Совете Министров Республи-
ки Беларусь имеет право вносить в республи-
канские органы государственного управления 
для рассмотрения предложения об отмене или 
изменении нормативных правовых актов, огра-
ничивающих права инвесторов, а также о при-
нятии новых, способствующих привлечению в 
Республику Беларусь иностранных инвестиций. 
…Статистика утверждает, что за период с 2005 
по 2010 год объем привлеченных прямых ино-
странных инвестиций в белорусскую экономи-
ку увеличился с 451,3 миллионов долларов до 
5569,4 миллионов долларов или в 12,3 раза. 
В пересчете на душу населения это означает 
рост с 47 до 587 долларов. Казалось бы, темп 
впечатляющий. Однако этот показатель значи-
тельно меньше, чем в ряде стран Восточной 
Европы. О многом говорят и такие цифры. Сре-
ди стран Юго-Восточной Европы и государств–
участников СНГ в последние годы основными 
получателями прямых иностранных инвестиций 
являлись партнеры Беларуси по Таможенному 
союзу и Единому экономическому пространству 
– Россия и Казахстан, на долю которых при-
шлось соответственно более 60 и почти 15 
процентов всех инвестиций. Беларусь в 2010 
году привлекла только 2 процента прямых ино-
странных инвестиций, приходящихся на данный 
регион. Выводы, как говорится, напрашиваются 
сами.

Борис ЗАЛЕССКИЙ.                   

ФОРУМ ИНВЕСТИЦИОННЫХ 
НАДЕЖД И ПЕРСПЕКТИВ 
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Партнерскому предприятию ОО “МССПиР”,
 “ПТ ЗАО “Управляющая компания холдинга “БелГАЗавтосервис”  - 20 ЛЕТ!

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ!

- Михаил Андреевич,  гово-
рят, что первый клиент в биз-
несе, все равно, что первая 
любовь  в жизни  - со време-
нем не забывается.  А с каким 
клиентом стартовал   Ваш биз-
нес? 

- Так получилось, что я, фак-
тически, и стал своим первым 
клиентом. В 92-ом году  я рабо-
тал заместителем председателя 
Агроснаба РБ. И у меня было 
две «Волги». Одну купил сам по-
сле работы во Вьетнаме. Вторую 
получил как служебную. С запча-
стями у меня, понятно, проблем 
не было – я ими распоряжался 
по должности. А вот сервиса 
для «Волг» практически никако-
го тогда не было. И вот на этом 
фоне встретился я однажды с ге-

неральным конструктором Горь-
ковского автозавода. А в итоге 
решил создать свое предприя-
тие, которое бы занималось про-
дажей авто и их сервисом. Так я 
и создал акционерное общество 
с Горьковским автозаводом.

- Какая  серьёзная пробле-
ма впервые  испытала на  
прочность  Ваш предпринима-
тельский характер?

- Такой проблемой стала 
оплата за первую партию авто-
мобилей. Дальше могли быть 
отсрочки платежа, но первую 

партию нужно было обязатель-
но выкупить. И вот на первые 36 
грузовиков нужно брать кредит. 
Залогов, понятно, нет, то есть 
кредит брать не под что. Так что 
я взял его под честное слово. 
Это было весной 93-го… Думаю, 
в нашем деле в принципе можно 
работать под честное слово. На 
западе оно стоит дорого. А вот у 
нас пока не очень.

- Правда ли, что любой се-
рьезный бизнес  подвергается  
таким испытаниям, когда ка-
жется, что бизнесу – конец?

- За всех говорить не могу.  
Что касается нашего предприя-
тия, то за 20 лет работы с Рос-
сией много чего было. Помните 
90-ые? Мы машины иногда с 
вооруженной охраной возили из 
Нижнего Новгорода. Было много 
моментов, когда,  да,  в самом 
деле,  казалось, что бизнесу 
пришёл конец. Но вот 99-ый год 
забыть сложно. В Беларуси тогда 
проходили дни Нижегородской 
области. Накануне готовились - 
организовывали выставку, все, 

как обычно. Но показать рос-
сийскому губернатору все равно 
особо было нечего. Вот меня и 
озадачили:  организовать сбо-
рочное производство автомоби-
лей ГАЗ в Беларуси. Причем за 
два  месяца. И мы это сделали… 
Уже тогда было понятно, что 
проект будет минусовым. Но я не 
ждал, что так быстро... Мы тогда 
потеряли миллион долларов. А 
ведь  тринадцать лет назад он 
стоил куда больше, чем сейчас. 
Вот тогда казалось, что все – 
бизнесу конец. Но мы устояли. 
Может, в чём-то благодаря мое-
му знаку зодиака. Я скорпион. А 

скорпионы смотрят на развали-
ны и думают, что из них можно 
создать.

- Какие два  главных пра-
вила бизнеса, на Ваш взгляд,  
требуется «железно» выпол-
нять?

- Во-первых:  нужно вести 
себя очень честно. Нечестный 
один раз заработает, пусть и 
много, путём обмана – но бизнес 
у него так и не пойдёт. Во-вто-
рых: избегать семейственности. 
И члены семьи, даже если рабо-
тают у тебя, не должны отличать-
ся от других сотрудников. Мой 
старший сын – один из моих за-
мов. Разумеется, по отношению 
к нему я так же требователен, 
как и ко всем заместителям. 
В чем-то даже более жёстко к 
нему отношусь.  Он иногда оби-
жается на отца за то, что я его 
старания недооцениваю. Но я 
других своих сотрудников так же 
часто недооцениваю. Это вооб-
ще мой недостаток. Когда нуж-
но требовать – все получается, 
а когда надо «спасибо» сказать 

…получается не всегда. Поэто-
му давайте я, что называется, 
воспользуюсь  случаем, и со 
страниц газеты «Союз предпри-
нимателей» поблагодарю всех 
сотрудников нашего коллектива 
за их вклад в развитие нашего 
предприятия.  СПАСИБО ВАМ, 
ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!

- Михаил Андреевич,  а кого 
из партнеров Вы  особенно хо-
тели бы поблагодарить за эф-
фективное сотрудничество?

- На самом деле, выбор сде-
лать не так-то просто:  парт-

неров, с которыми налажено 
продуктивное взаимодействие , у 
нас много.  Может быть, обозна-
чите  основной  критерий отбо-
ра?

- Вы искали этого партнера 
много лет. 

- Тогда я назову  «Белгаз-
промбанк».  Можно сказать, что 
мы искали его двенадцать лет –  
буквально  со дня нашего созда-
ния.  За эти годы  нам пришлось 
сменить четыре  банка.  Нашим 
деловым связям - уже восьмой 
год.   Здесь есть профессиональ-
ный коллектив, который во главу 
угла  ставит  такие важнейшие 
требования, предъявляемые 
нами к банку, как ясность и  про-
зрачность  во всём, что касается 
финансовой сферы.  Мы  очень 
высоко  ценим устоявшиеся от-
ношения и дорожим  партнер-
ством, основанным на поря-
дочности.  Этому банку удается 
создавать  бизнесу условия для 
стабильной работы.  Надо при-
знаться, в банках предыдущих 
я проводил многовато времени 
в приёмных. И это не всегда за-

Директору  
ПТ ЗАО «Управляющая компа-

ния холдинга «БелГАЗавтосервис» 
Михаилу Андреевичу Супруновичу,

трудовому коллективу

Дорогие друзья!
Примите самые искренние поздравления с 20-летним юбилеем  

ПТ ЗАО «Управляющая компания холдинга «БелГАЗавтосервис»!

Начиная с 1992 года, ваша компания    уверенно продвигалась  к   высоким позициям на  рынке  ав-
томобильной техники.  Благодаря  стремительным темпам развития,   предприятие стало лидером  задолго 

до  торжественной  юбилейной даты.  Являясь с 2009 года единственным официальным дистрибьютором ОАО 
«ГАЗ» на территории Республики Беларусь,   вы занимаете ведущее место на рынке продаж автотехники ГАЗ, а 
также обладаете   статусом лидера  в реализации запасных частей,  технического обслуживания  в  гарантийный  и  

послегарантийный  период,  в сервисно-сбытовой сфере. 
Главная ценность, которой обладает ПТ ЗАО «Управляющая компания холдинга «БелГАЗавтосервис», - это  

коллектив,  состоящий из специалистов высшей квалификации, профессионалов своего дела,  добросовестных, 
ответственных сотрудников.         Неоценима  также заслуга вашего руководителя в достижении тех высот, к  ко-

торым вы пришли за двадцатилетнюю историю предприятия.
Эффективно  управляя развитием компании,  Михаил Андреевич Супрунович в то же время уделяет  

много времени общественной деятельности. Являясь Вице-председателем  общественного объединения 
«Минский столичный союз предпринимателей и работодателей», он активно участвует в процессе улуч-

шения деловой среды в нашей республике, в создании «Национальной платформы бизнеса Белару-
си»,  вносит весомый вклад в развитие  государственно-частного партнерства.  

От всей души желаем  ПТ ЗАО «Управляющая компания холдинга «БелГазавтосервис» 
и впредь оставаться лидером  отечественного  рынка автомобильной техники,  а 

всем членам вашего замечательного коллектива  - крепкого здоровья, сча-
стья, высоких результатов и достижения новых вершин! 

ПОРТРЕТ ЮБИЛЯРА:

- ОСНОВНОЙ ПОСТАВЩИК АВТОМОБИЛЕЙ ГАЗ И ЗАПЧА-
СТЕЙ К НИМ В РЕСПУБЛИКУ БЕЛАРУСЬ; 

- ДИЛЕРСКАЯ СЕТЬ  ПО ВСЕЙ РЕСПУБЛИКЕ; 

- СЕТЬ ФИРМЕННЫХ СТАНЦИЙ ТЕХНИЧЕСКОГО И ГАРАН-
ТИЙНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ АВТОМОБИЛЕЙ;  

- ПОЛНАЯ И КАЧЕСТВЕННАЯ ПРЕДПРОДАЖНАЯ ПОДГО-
ТОВКА РЕАЛИЗУЕМЫХ АВТОМОБИЛЕЙ; 

- КАЧЕСТВЕННОЕ И ОПЕРАТИВНОЕ ГАРАНТИЙНОЕ ОБСЛУ-
ЖИВАНИЕ АВТОМОБИЛЕЙ; 

- ДОРАБОТКА АВТОМОБИЛЕЙ ДО КЛАССА «ЛЮКС»; 

- ВСЕ ВИДЫ РЕМОНТА И ТЕХНИЧЕСКОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ; 

- РЕПУТАЦИЯ СОЛИДНОГО И НАДЕЖНОГО ПАРТНЕРА.
 

Пресс-центр ОО «МССПиР».

канчивалось плодотворно. Те-
перь же я не знаю, где приёмная 
председателя правления. Я бы 
его и в лицо то не знал, если бы 
не разные неофициальные ме-
роприятия, вроде «Театральной 
недели» или вручения дипломов 
и банку, и нам за хорошую рабо-
ту - каждому в своей сфере дея-
тельности. Восемь лет назад мы 
пришли  сюда с товарооборотом 
1 миллион долларов в месяц. В 
2010-ом году это было уже 12,5 
миллионов долларов в месяц. В 
итоге в среднем за восемь лет у 
нас товарооборот 8 миллионов 
долларов в месяц, то есть при-
рост в восемь раз!  Мы достиг-
ли этого  во многом благодаря 
банку.   А вообще, конечно,  без 
банка бизнеса быть не может. 
Ведь предприятию всегда нужны 
деньги на развитие, а обеспе-
чить работу только своими обо-
ротами – нереально. 

- Давайте заглянем в буду-
щее. Чем Вы займетесь в год 
30-летия ПТ ЗАО «Управляю-
щая компания холдинга «Бел-
ГАЗавтосервис»? 

-  Как и в год 20-летия: бизнесом.  
Но  - немного другим.  Хотелось 
бы быть ближе к земле. Я вырос 
в деревне, а потому как был кре-
стьянином, так им и остаюсь. Мы 
уже, кстати, готовим к этому пло-
щадку – заложили декоративную 
и цветочную плантацию на агро-
усадьбе в Калинковичах. Вот 
этим и хочу заниматься. Только, 
возможно, в более благоприят-
ных климатических условиях. Я 
во Вьетнаме прожил три лучших 
года своей жизни. И хотел бы 
туда вернуться. После того, ко-
нечно, как освобожусь от основ-
ного бизнеса.  А вообще, без биз-
неса я себя не мыслю.

Любовь Волжская,
подготовлено по материалам

www.belgaz.by, 
www.slovodelu.by

Михаил Супрунович, генеральный директор  партнерского предприятия ОО «МССПиР»,  
ПТ ЗАО «Управляющая компания холдинга «БелГАЗавтосервис»: 

«БЕЗ БИЗНЕСА СЕБЯ НЕ МЫСЛЮ»

… На первый взгляд, это 
немного странно, когда чело-
век, компания которого зараба-
тывает не два, не три и даже не 
пять миллионов долларов в год, 
выйдя на улицу после интер-
вью,  оглядываясь по сторонам, 
ищет взглядом и не находит ни 
собственной машины, ни води-
теля. После этого он без единой 
доли раздражения (!!!) достаёт 
обычный мобильный и спокой-
но произносит: «Петя?»... А уже 
через минуту  направляется на 
соседнюю улицу, где  простого 
миллионера, генерального ди-
ректора  крупнейшего предпри-
ятия и ожидает  автомобиль. 
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ЛИТВА

ГЕОГРАФИЯ ДЕЛОВОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

В октябрьском номере нашей газеты 
на вопросы корреспондента  «Союза 
предпринимателей», касающиеся бело-
русско-литовского делового взаимодей-
ствия, отвечал глава дипломатической 
миссии Литвы в Беларуси Линас Лин-
кявичюс. Сегодня эту тему продолжает 
Чрезвычайный и Полномочный Посол 
Республики Беларусь в Литовской Рес-
публике Владимир ДРАЖИН. 

– Владимир Нестерович, статистика бе-
лорусско-литовского экономического взаи-
модействия последних лет показывает, что 
оно находится на подъеме. И это в усло-
виях достаточно сложных политических 
отношений Беларуси с Евросоюзом. Какие 
же инструменты успешного развития до-
брососедских связей с литовской стороной 
использует сторона белорусская, чтобы эти 
связи не только сохранить, но и сообщить 
им новые позитивные импульсы? И какие 
Вы видите перспективы развития делового 
сотрудничества двух стран?

– После обретения независимости нашими 
странами Литовская Республика традиционно 
является одним из важнейших экономических 
партнеров Беларуси. Геополитическое поло-
жение, структура экономики сопредельного 
государства делает его нашим естественным 
союзником по целому ряду чувствительных во-
просов. Так, двусторонние торгово-экономиче-
ские отношения на протяжении последних лет 
характеризуются не только устойчивой позитив-
ной динамикой, но и стратегическим уровнем 
партнерства. Более того, мы являемся участни-
ками процесса интеграции экономик двух стран, 
и наше сотрудничество имеет реальную пер-
спективу дальнейшего укрепления и развития. 
Посудите сами: по итогам 2005 года товарообо-
рот между двумя странами едва достигал 480 
миллионов долларов. За истекший период этот 
показатель увеличился более чем в три раза.

В 2011 году Беларусь и Литва достигли 
рекордного двустороннего товарооборота в 
объеме 1,2 миллиарда долларов. При этом экс-
порт белорусской продукции превысил 859 мил-
лионов долларов. А по итогам девяти месяцев 
2012 года взаимная торговля составила 1 мил-
лиард 192 миллионов долларов, увеличившись 
в полтора раза по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Экспорт также возрос 
более чем в полтора раза и превысил 935 мил-
лионов долларов. Номенклатура белорусского 
экспорта в Литву достаточно диверсифициро-
вана: сегодня поставки осуществляются более 
чем по 550 товарным позициям. В структуре 
экспорта Беларуси в Литву 60 процентов состав-
ляют промежуточные товары, 17-20 процентов 
– сырьевой экспорт, 

20-23 процентов – готовая продукция, про-
довольственные товары и товары народного 
потребления.

Оборот услуг между Республикой Беларусь 
и Литовской Республикой, начиная с 2005 года, 
увеличился в четыре раза и достиг по итогам 
2011 года, благодаря перевалке белорусских 
грузов через Клайпедский морской порт, почти 
600 миллионов долларов. В январе-июле 2012 
года объем двусторонней торговли услугами со-
ставил почти 340 миллионов долларов, сохра-
нившись на уровне аналогичного периода 2011 
года. Экспорт белорусских услуг – почти 137 
миллионов  долларов. Иными словам, Литва 
входит в первую десятку основных стран-парт-
неров по экспорту, занимая  в ней восьмое 
место. Во многом этот успех обусловлен эф-
фективной, слаженной работой бизнес-струк-

тур двух стран. Белорусские предприниматели 
и литовские бизнесмены создали контактные 
группы по направлениям, регулярно проводят 
деловые встречи, консультации, определили 
стратегические направления взаимодействия.

Напомню, что в 2005 году в Клайпеде со-
стоялся первый Белорусско-Литовский эконо-
мический форум. С тех пор подобные форумы 
проводятся ежегодно, и, как показывает жиз-
ненная практика, стали наиболее эффективной 
формой углубления взаимодействия двух стран 
по всем направлениям торгово-экономического 
сотрудничества. В апреле текущего года в Грод-
но прошел уже Восьмой Белорусско-Литовский 
экономический форум, а в июне в Молодечно 
– Первый Белорусско-Литовский форум регио-
нального сотрудничества. В нашей республике 
работает более 480 предприятий, созданных 
с участием литовского капитала. И около 250 
предприятий образовано в Литве с привлечени-
ем белорусских инвестиций.

Особой составляющей двустороннего бе-
лорусско-литовского взаимодействия в эконо-
мической сфере является инвестиционное со-
трудничество. Объем литовских инвестиций в 
белорусскую экономику за 9 месяцев 2012 года 
вырос почти наполовину и составил 138 миллио-
нов долларов, в том числе прямых – без малого 
110 миллионов долларов. Движение капитала 
из Беларуси идет в отрасли, которые позволяют 
получать экспортно-ориентированную продук-
цию. Это – металлообработка, производство 
коммунальной техники, мини-тракторов, при-
обретение недвижимости, в первую очередь – 
для расширения производства на территории 
Литвы. Прямые литовские инвестиции также 
направлены на создание в Беларуси экспорт-
но-ориентированных производств. Белорусские 
и литовские бизнесмены работают по ряду круп-
ных инвестиционных проектов, которые реали-
зуются на практике.

Активное сотрудничество страны осуще-
ствляют в области транспорта, транзита и логи-
стики, грузов и товаров. В экономическом плане 
Клайпедский морской порт является одной из 
важнейших белорусских логистических точек в 
прибалтийском регионе. Современные специа-
лизированные терминалы, продуманная инфра-
структура, использование новейших технологий 
и оборудования обеспечили порту неоспоримые 
конкурентоспособные преимущества в Балтий-
ском регионе. Мощности порта позволяют осу-
ществить перевалку около 50 миллионов тонн 
грузов. В 2011 году общий объем перевезенных 
грузов составил 36,6 миллионов тонн, треть из 
которых пришлась на экспортно-импортные гру-
зы Беларуси. И существуют все необходимые 
предпосылки для увеличения в ближайшие два–
три года белорусского присутствия в Клайпеде.
Перспективным направлением является со-
трудничество Белорусской и Литовской же-
лезных дорог. В этой сфере наиболее к наи-
более удачным проектам можно отнести 
контейнерно-контрейлерный комбинированный 
поезд «Викинг». Создана совместная белорус-
ско-литовская рабочая группа для рассмотре-
ния вопросов хода реализации данного проекта 
и вовлечения в него новых участников с целью 
продления маршрута до Каспийского моря. 
Огромное значение в налаживании скоростного 
пассажирского транспортного сообщения имеет 
реализация проекта «Скоростной поезд Виль-
нюс – Минск», конечным результатом которого 
станет сокращение времени нахождения в пути 
пассажирского железнодорожного состава с ны-
нешних трех до двух часов к концу 2014 года.

Также перспективным направлением яв-
ляется взаимодействие в сфере производствен-
ной кооперации. Стороны имеют реальную воз-
можность за счет объединения экономического 
потенциала создать совместные продукты, кон-
курентоспособные, как на рынках Беларуси и 
Литвы, так и на рынках третьих стран. Пола-
гаю, что существенных проблем в дальнейшем 
успешном развитии двустороннего сотрудниче-
ства на сегодняшний день не существует. Есть 
рабочие вопросы текущего характера, но и они 
решаются в рабочем порядке.

В 2013 году запланирован ряд важных 
двусторонних международных мероприятий, 
направленных на дальнейшее развитие и 

укрепление торгово-экономического сотрудни-
чества Беларуси и Литвы. Прежде всего, это – 
Девятый Белорусско-Литовский экономический 
форум, Второй Белорусско-Литовский форум 
регионального сотрудничества, Национальная 
выставка Республики Беларусь «Беларусь ЭКС-
ПО–2013».

Что касается отношений с Европейским 
Союзом, то позиция нашего государства в от-
ношении применения данной международной 
структурой экономических санкций к Беларуси 
остается неизменной. Мы рассматриваем этот 
политический демарш как шаг, не направленный 
на созидание. Белорусская экономика открыта и 
всегда готова к эффективному взаимовыгодно-
му сотрудничеству. Любые попытки вести с нами 
диалог с позиции силы заранее обречены на 
неудачу. К тому же белорусская модель эконо-
мического развития самодостаточна и надежна, 
прошла проверку временем на прочность. Да, у 
нас бывают сложности, мы иногда ошибаемся, 

но тут же в процессе исправляем свои ошибки, 
корректируем действия и экономика выравнива-
ется.

– Литва и Беларусь принимают участие в 
деятельности двух еврорегионов – «Неман» 
и «Озерный край», призванных активизиро-
вать многостороннее приграничное и транс-
граничное сотрудничество…

– Верно замечено, что еврорегионы «Не-
ман» и «Озерный край» призваны активизиро-
вать многостороннее приграничное и трансгра-
ничное сотрудничество. Соглашение о создании 
Еврорегиона «Неман» было подписано 6 июня 
1997 года Гродненской областью, Сувалкским 
воеводством (Польша), Алитусским и Мариам-
польским уездами (Литва), тогда же был утвер-
жден его устав. Сегодня с литовской стороны в 
реализацию совместных проектов вовлечены 
Мариямпольский, Алитусский и Вильнюсский 
районы. Еврорегион «Озерный край» берет 
начало с подписания положения о Совете по 
трансграничному сотрудничеству приграничных 
районов Беларуси, Литвы и Латвии, которое со-
стоялось 4 сентября 1998 года в Браславе. С 
литовской стороны в проектах учувствуют Зара-
сайский, Игналинский, Утенский и Швенченский 
районы. Проекты, реализуемые в рамках дан-
ных еврорегионов, имеют локальный характер, 
направленный на развитие инфраструктуры, 
туристического сектора и малого предпринима-
тельства.

– Еще одна актуальная сегодня форма 
взаимодействия Беларуси и Литвы – про-
граммы транснационального сотрудниче-
ства Европейского Союза – «Регион Балтий-
ского моря» и «Латвия–Литва–Беларусь», 
срок действия которых завершается в 2013 
году…

– Действительно, программа трансгранич-
ного сотрудничества Латвия–Литва–Беларусь, 
реализуемая в рамках Европейского инструмен-
та добрососедства и партнерства, действует на 
период с 2007 по 2013 годы. С литовской сто-
роны в ней участвуют Паневежисский, Утенский, 
Вильнюсский, Алитусский и Каунасский районы. 
На сегодняшний день одобрено и находятся в 
стадии реализации 15 белорусско-литовских 
проектов с суммой финансирования Европей-
ским союзом около 8 миллионов долларов.

– Факты говорят о том, что в белорус-
ско-литовском взаимодействии огромную 
роль играет региональное сотрудничество. 
Известно, что на сегодняшний день уже за-
ключено 56 договоров о сотрудничестве в 
торгово-экономической и гуманитарной об-
ластях между регионами и городами двух 
стран, что обеспечивает ежегодно до 30 про-
центов прироста товарооборота. Какие же 
резервы этого сегмента двусторонних свя-
зей остаются еще вне поля зрения сторон? И 
какие здесь возможны совместные действия 
для разработки и осуществления новых 
региональных инициатив?

– Да, действительно, многие регионы Бела-
руси и Литвы связаны давними, прочными парт-
нерскими отношениями. Сегодня мы имеем уже 
56 договоров о сотрудничестве между админи-
стративно-территориальными единицами Бела-
руси и Литвы. За последние годы значительно 
возрос обмен делегациями регионов, активизи-

ровалось участие в совместных трансгранич-
ных инфраструктурных проектах. Пример в этом 
показывают приграничные районы. Только за 
этот год мы успешно инициировали подписание 
четырех соглашений о сотрудничестве между 
регионами Беларуси и Литвы. Более 10 регио-
нов наших стран провели рабочие визиты.

Новой и довольно успешной формой сотруд-
ничества по данному направлению считаем про-
ведение международных белорусско-литовских 
форумов регионального сотрудничества. Пер-
вый форум такого формата, как уже было 
сказано выше,  проведен в июне 2012 года в 
Молодечно. Литву на этом форуме представ-
ляли делегации 35 городов и районов страны 
из 60, возглавляемые мэрами и вице-мэрами 
региональных самоуправлений, члены Сейма 
Литовской Республики, руководители ведущих 
общественных объединений предприниматель-
ских структур, представители медиа. Общая 
численность участников превысила 250 чело-

век, в том числе около 150 человек – в соста-
ве литовской делегации. В рамках форума со-
стоялась обстоятельная дискуссия, которая 
помогла еще более сблизить наши позиции в 
развитии межрегионального сотрудничества 
по конкретным направлениям, способствовала 
поиску новых партнеров в бизнесе, позволила 
продемонстрировать экономический потен-
циал двух стран, поделиться положительным 
опытом. Кроме того, делегаты Первого Бело-
русско-Литовского форума регионального со-
трудничества имели возможность участвовать в 
мероприятиях в рамках XII Национального фе-
стиваля белорусской песни и поэзии, посетили 
Международную специализированную выставку 
«Белагро–2012». Было принято решение о про-
ведении второго аналогичного мероприятия в 
данном формате в июне 2013 года в литовских 
городах Алитусе и Друскининкай. В период под-
готовки совместно с литовской стороной пред-
стоит проделать большую работу, в том числе 
направленную на поиск новых, еще более эф-
фективных форм регионального сотрудниче-
ства.

– На наш взгляд, еще одним, не до кон-
ца освоенным направлением белорус-
ско-литовского взаимодействия является 
сотрудничество малого и среднего бизнеса 
двух стран, хотя для его активизации еще 
в 2004 году была основана Литовско-Бело-
русская предпринимательская ассоциация, 
а в 2009 году – Литовский «Деловой клуб» и 
Литовская ассоциация «Деловой совет эко-
номического и торгового сотрудничества с 
Республикой Беларусь». Какие новые кре-
ативные элементы, на Ваш взгляд, должны 
появиться в деятельности этих структур, 
чтобы вывести партнерские связи малого и 
среднего предпринимательства двух стран 
на качественно новую высоту? И какие ини-
циативы можно ожидать здесь с белорус-
ской стороны в ближайшем будущем?

– Сегодня в Беларуси работает около 500 
предприятий с участием литовского капитала и 
около 300 предприятий – в Литве с участием бе-
лорусских инвестиций. Совет делового сотруд-
ничества «Беларусь - Литва» активно участвует 
в развитии партнерских отношений между биз-
нес-структурами наших стран. На регулярной 
основе проходят заседания совета, на которых 
обсуждаются вопросы ведения бизнеса, как в 
Беларуси, так и Литве. В целях сохранения вы-
сокого уровня экономических отношений необ-
ходима серьезная совместная работа, направ-
ленная на облегчение условий хозяйственной 
деятельности белорусских и литовских компа-
ний на территориях двух стран, упрощение 
режимов пересечения границы, содействие 
экспортерам в поиске новых ниш на рынках 
Беларуси и Литвы для продвижения востребо-
ванной продукции, расширении перспективных 
направлений двустороннего взаимодействия. 
Часть данной работы ведет совет. Собственно, 
для этого он и создавался. Мы также ищем но-
вые формы для сближения малого и среднего 
бизнеса между Беларусью и Литвой. И в каче-
стве примера хочу привести еще раз уже назы-
вавшийся форум в Молодечно.

Вопросы задавал 
Борис ЗАЛЕССКИЙ.

Владимир ДРАЖИН: «Прямые литовские 
инвестиции направлены на создание в Беларуси 

экспортно-ориентированных производств»
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ГЕОГРАФИЯ ДЕЛОВОГО СОТРУДНИЧЕСТВА
ЛИТВА

– Опыт подсказывает, что макроэко-
номические показатели двустороннего 
сотрудничества между государствами 
не всегда объективно и точно отражают 
состояние партнерских отношений. В 
этой связи как Вы с позиции руководите-
ля адвокатской конторы «TARK GRUNTE 
SUTKIENE» оцениваете сегодняшний 
уровень  литовско-белорусского дело-
вого взаимодействия? И какие видите 
перспективы развития сотрудничества 
предпринимателей двух стран?

– В последнее время литовские и бе-
лорусские деловые круги сотрудничали 
достаточно тесно. Согласно нашим сведе-
ниям, литовские инвестиции в экономику 
Республики Беларусь пару лет назад по 
своим масштабам уступали только инве-
стициям из России. Не исключаю веро-
ятность, что эти сведения неточные, но в 
любом случае, если даже литовские ин-
вестиции и занимали место пониже, они 
вносили весомый вклад в белорусскую эко-
номику. Сотрудничество несколько осла-
бло в течение последних нескольких  лет 
из-за политических разногласий Белару-
си с Евросоюзом, а также из-за всеобщих 
экономических кризисов. Однако мы мыс-
лим как представители бизнеса, поэтому 
видим четкие и осмысленные перспективы 
развития литовско-белорусских деловых 
отношений в будущем, в независимости 
от геополитических процессов, поскольку 
предприниматели обеих стран располага-
ют сложившимися отличными хозяйствен-
ными, географическими, историческими, 
языковыми взаимосвязями. Экономика 
также постепенно восстанавливается, и 
предприниматели Литвы приступают к ана-
лизу новых возможностей инвестирования. 
Наша контора до сих пор активно разви-
вала эти литовско-белорусские деловые 
отношения. Мы вложили много времени 
в усовершенствование законотворчества 
и правовой системы Беларуси, всячески 
пропагандируем ее деловые возможности 
перед своими клиентами, нашими зару-
бежными партнерами – наикрупнейшими 
юридическими фирмами и их клиентами, 
а также принимаем участие в конкретных 
инвестиционных проектах. «TARK GRUNTE 
SUTKIENE» выступает постоянным инфор-
мационным каналом между белорусскими 
партнерами, представителями деловых 
кругов Литвы и зарубежными инвесторами, 
которые интересуются бизнес-возможно-
стями в Республике Беларусь.

– Важную роль в развитии плодо-
творных деловых связей между Литвой 
и Беларусью призвана сыграть Ассоци-
ация «Литовский деловой совет эконо-
мического и торгового сотрудничества с 
Республикой Беларусь», членом которо-
го является адвокатская контора «TARK 
GRUNTE SUTKIENE». Как Вы оцениваете 
влияние этой структуры на развитие 
литовско-белорусского делового парт-
нерства в целом? Какие Вам видятся 
перспективы в ее работе? И как лучше 
раскрыть потенциал этого обществен-
ного формирования?  

– Поскольку мы являемся одними из 

В сентябрьском номере газеты 
«Союз предпринимателей» мы начали 
публикацию ответов руководителей 
крупнейших литовских компаний, 
входящих в Ассоциацию «Литовский 
деловой совет экономического 
и торгового сотрудничества с 
Республикой Беларусь» на вопросы 
редакции, касающиеся перспектив 
развития двустороннего белорусско-
литовского делового взаимодействия. 
Сегодня своими мыслями на этот 
счет делится руководящий партнер 
Адвокатского бюро «TARK GRUNTE 
SUTKIENE» Еугения СУТКЕНЕ.  

учредителей этой ассоциации и состоим в 
её правлении, мы очень хорошо знакомы 
с её деятельностью и миссией, и счита-
ем, что такая структура необходима, так 
как она способствует международному 
предпринимательству. При помощи ассо-
циации, благодаря разнообразным конфе-
ренциям, семинарам, деловым форумам и 
встречам деловых групп обеих стран, осу-
ществлялась работа с целью поощрения 
двусторонних инвестиций между Белару-
сью и Литвой. По инициативе ассоциации 
и на её средства мы создали портал и 
сайт в интернете, которые позволяют ин-
терактивно общаться заинтересованным 
представителям деловых кругов обеих 
стран, постоянно получать информацию 
относительно условий для предпринима-
тельства, о новейших событиях и правовых 
новинках, меняться и делиться деловыми 

контактами, знакомиться и легче находить 
информационную регулятивную базу для 
бизнес-деятельности, а зарегистриро-
ванным пользователям доступна и более 
специфическая информация. Ассоциация 
часто обращается к нашей конторе, когда 
требуются комментарии экспертов по во-
просам литовского предпринимательства. 
Мы также отвечаем на часто встречаю-
щиеся вопросы относительно бизнеса в 
Латвии, Эстонии или касательно регули-
рования отдельных хозяйственных сек-
торов в Евросоюзе, а также на вопросы о 
европейской судебной практике. Мы также 
устраиваем семинары для ознакомления 
заинтересованных лиц (деловых групп) с 
деловой обстановкой и возможностями ин-
вестирования в Прибалтийском регионе, 
даём непосредственные консультации по 
упомянутым вопросам и, если требуется, 
обслуживаем бизнес-проекты.

– Что представляет из себя адвокат-
ская контора «TARK GRUNTE SUTKIENE» 
в плане международного делового вза-
имодействия с партнерами из других 
стран? В чем заключается специфика 
осуществляемых конторой междуна-
родных бизнес-проектов? И какие ре-
альные проекты с зарубежными партне-
рами уже получили свое воплощение на 
практике?

– Мы являемся конторой опытных адво-
катов, которая работает  уже более 20 лет. 
Мы начинали свою деятельность и развили 
высокие стандарты оказания услуг в 1992 
году, став частью американской междуна-
родной юридической фирмы «McDermott, 
Will & Emery». В то время эта контора явля-
лась единственной международной юриди-
ческой фирмой в Прибалтике. С 2003 года 
работаем как частная независимая конто-
ра, однако с самого начала ее существо-
вания мы постоянно принимали участие в 
наиважнейших макроэкономических проек-
тах государственного уровня, в развитии 
важной для государства инфраструктуры, 
в проектах приватизации и процессах за-
конотворчества. Мы оказывали и в насто-
ящее время оказываем услуги крупнейшим 
международным корпорациям, инвестиро-
вавшим в Литве и Прибалтике, местным и 
международным банкам, активно работаем 
в области энергетики, помогая литовскому 
государству строить и развертывать жиз-
ненно важную энергетическую инфраструк-
туру, а также в области альтернативных 
источников энергии. Предоставляем услуги 
государственным структурам и самоуправ-

лениям, связанные с крупными инвестици-
онными проектами, концессиями и проекта-
ми государственно-частного партнерства. 
Располагаем обширной сетью экспертов и 
контактов наикрупнейших мировых юриди-
ческих фирм, предприятий местного биз-
неса и зарубежных корпораций, что слу-
жит отличным информационным каналом, 
как для нас, так и для партнеров нашей 
ассоциации из Беларуси. Принимаем так-
же участие в нескольких международных 
сетях юристов: “Association of European 
Lawyers”, которая объединяет 37 незави-
симых адвокатских контор; “International 
Lawyer Network” – объединяет 91 высоко-
квалифицированную адвокатскую контору, 
свыше 5000 юристов; “European Women 
Lawyers Association” – федерация наци-
ональных ассоциаций женщин-юристов 
в рамках Европейского союза; “Antitrust 

Alliance” – альянс контор, занимающих-
ся антимонопольным правом из 21 евро-
пейской юрисдикции; “International Bar 
Association” – международная ассоциация 
адвокатов, в членах которой состоит бо-
лее 45 000 частных юристов и свыше 200 
ассоциаций и обществ юристов, покрыва-
ющих все континенты. Мы также являем-
ся членами американской, британской, 
французской, германской, израильской, 
норвежской, шведской торговых палат и 
представляем собой иной, неформальный 
международный клуб адвокатских контор, 
объединяющий конторы нескольких десят-
ков стран мира. Участие в таких организа-
циях способствует повышению квалифика-
ции и получению новейшей информации, 
связанной с правовыми актами в Евросою-
зе и в других странах, с практикой их при-
менения, даёт возможность обмениваться 
клиентурой, привлекать дополнительных 
экспертов в сложнейших проектах, собрать 
сведения для наших клиентов об инвести-
ционной обстановке и возможностях в дру-
гих странах, обеспечить эффективную пра-
вовую помощь для своих клиентов, а также 
показать Литву и другие страны Прибалти-
ки привлекательными для капиталовложе-
ний.

– Само участие адвокатской конто-
ры «TARK GRUNTE SUTKIENE» в работе 
Ассоциации «Литовский деловой совет 
экономического и торгового сотрудни-
чества с Республикой Беларусь» гово-
рит о повышенном внимании конторы 
к развитию взаимодействия с белорус-
скими партнерами. Какую же роль в меж-
дународном деловом сотрудничестве 
адвокатской конторы «TARK GRUNTE 
SUTKIENE» играет белорусский вектор 
партнерства? Какие тенденции харак-
терны для бизнеса конторы на этом 
направлении?  И какие перспективы ви-
дятся Вам в этой связи?

– «TARK GRUNTE SUTKIENE», объеди-
няющая три лидирующие адвокатские 
конторы Эстонии, Латвии и Литвы, состо-
ит в стратегическом партнерстве с лиди-
рующей в Беларуси юридической фирмой 
«Власова, Михель и Партнеры» – одной из 
опытнейших юридических фирм, оказыва-
ющей полный спектр услуг по сопровожде-
нию бизнеса. Мы тесно сотрудничаем с 
этой фирмой не только в области обмена 
клиентами, но также вместе устраиваем 
обучение для юристов, общие социальные 
мероприятия и вместе участвуем в между-
народной деятельности юристов. Распола-

Еугения СУТКЕНЕ: 
«Мы видим четкие и осмысленные 

перспективы развития 
литовско-белорусских деловых отношений»

гая постоянной информацией о правовой 
обстановке и ключевых деловых событиях 
в Беларуси, мы являемся вполне интегри-
рованными экспертами по региону. Участие 
нашей конторы в деятельности Ассоциа-
ции «Литовский деловой совет экономиче-
ского и торгового сотрудничества с Респуб-
ликой Беларусь» представляется важным и 
необходимым в деле отстаивания во всем 
регионе интересов наших клиентов, среди 
которых имеются, в числе других, и круп-
ные международные организации. Мы на-
мерены последовательно укреплять наше 
сотрудничество. Наша контора, имеющая 
многолетний опыт сопровождения макро-
экономических процессов, сможет внести 
свою лепту не только собственными зна-
ниями, но и опытом и советами экспертов 
зарубежных партнеров о том, как лучше 
осуществить проводимые в Республике 
Беларусь процессы по улучшению биз-
нес-условий, совершенствованию государ-
ственного управления и приватизации. Мы 
до сих пор работали и намерены далее 
работать вместе, как с нашими партнерами 
в этих областях деловой Беларуси, так и с 
экспертами других областей. При необхо-
димости готовы привлечь экспертов миро-
вого уровня для обеспечения высшего ка-
чества и эффективности проектов. 

– Одна из целей деятельности Ассо-
циации «Литовский деловой совет 
экономического и торгового сотруд-
ничества с Республикой Беларусь» 
заключается в подготовке предложе-
ний по улучшению условий делового 
взаимодействия с соседней страной. 
На какие идеи в этой связи наталкива-
ет имеющийся опыт международного 
сотрудничества адвокатской конторы 
«TARK GRUNTE SUTKIENE»?
– Мы считаем, что специальные допол-
нительные рецепты не требуются, так как 
Ассоциация «Литовский деловой совет эко-
номического и торгового сотрудничества 
с Республикой Беларусь» имеет хорошо 
обдуманные, четкие планы деятельности, 
поэтому требуется только активность и 
личная инициатива членов совета в их осу-
ществлении. Создание и администрирова-
ние постоянно действующих информаци-
онных порталов, совместные мероприятия 
деловых групп Литвы и Беларуси и анало-
гичная ассоциация с целью поощрения бе-
лорусско-литовского предпринимательства 
– это огромные шаги к экономическому и 
торговому сотрудничеству. Мы уверены, 
что в будущем связи между Литовской Рес-
публикой и Республикой Беларусь будут 
укрепляться, и мы приветствуем любую 
инициативу деловых кругов в этом направ-
лении. Ассоциация готова поддержать все 
инициативы, которые, несомненно, получат 
поддержку благодаря синергии компетен-
ций членов ассоциации и тесным связям с 
аналогичной ассоциацией по развитию де-
ловых отношений между Беларусью и Лит-
вой. Мы верим, что взаимные усилия могут 
привести к наилучшим результатам.

 
Вопросы задавал 

Борис ЗАЛЕССКИЙ.
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Мы держимся 
на плаву за счет  

достижений предков

Лондонский Институт Ле-
гатум продолжает активные 
поиски формулы богатства 
и благополучия. Его инстру-
мент – индекс процветания 
(prosperity index). Он яв-
ляется попыткой замерить 
в одном показателе матери-
альное богатство и личное 
благополучие. Авторитет-
ные ученых со всех конти-
нентов делают регулярные 
замеры сотен параметров 
142 стран, в которых прожи-
вает 96% населения Земли 
и которые производят 99% 
мирового ВВП. 30 октября 
2012г . вышел уже четвер-
тый ежегодный Индекс. Бе-
ларусь заняла достаточно 
высокое 54-ое место. Мы 
опередили Россию (66-ое) и 
Украину (71-ое). Нам в спину 
дышит Китай (55-ое). Чтобы 
добиться результатов лиде-
ров – скандинавских стран, 
Австралии, Новой Зеландии 
и Нидерландов, нужно деся-
тилетиями упорно трудиться 
над институтами свободного 
рынка, открытого общества и 
частной собственности.

Процветание на взлете

По мнению Института Ле-
гатум в 2009-2012 году об-
щий уровень процветания 
в мире повысился, но из-за 
Арабской весны безопасно-
сти стало меньше. Латинская 
Америка остается самым 
опасным регионом мира 
по личной безопасности. 
Главными драйверами про-
цветания стало повышение 
качества госуправления и 
развитие предприниматель-
ства. Когда эти два факто-
ра идут рука об руку, страна 
получает дополнительные 
бонусы. Лидером по темпам 
роста с 2009 по 2012 г. стала 
Индонезия. Она поднялась 
вверх на 26 позиций, на 63-е 
место. 27 из Топ-30 стран по 
индексу благополучия – де-
мократии, но Индия, самая 
большая демократия в мире, 
ухудшила свое положение 
в рейтинге, в основном, за 
счет ухудшения качества го-
суправления.

Сенсацией Индекса про-
цветания Легатум 2012 стало 
выпадение США из Топ-10. 
Американцы ухудшили свое 
положение на восемь мест 
по фактору «предпринима-
тельство и возможности». 
Сегодня меньше американ-

цев считает, что тяжелый 
упорный труд ведет к успеху. 
По мнению Института Лега-
тум, «американская мечта 
находится под угрозой». На 
фоне самоуспокоенности 
классического Запада и кри-
зиса зоны евро продолжают 
устойчивое развитие азиат-
ские тигры.

Восемь факторов 
процветания

Индекс интегрирует пока-
затели по восьми факторам: 
«экономика», «предпринима-
тельство и возможности» «го-
сударственное управление», 
«образование», «здраво-
охранение», «безопасность», 
«индивидуальная свобода» 
и «социальный капитал». 
Эксперты оценивают абсо-
лютные цифровые данные 
(например, ВВП и темпы его 
роста, ожидаемая продол-
жительность жизни, оценки 
социологических опросов, а 
также данные иных индексов 
(например, Индекс качества 
госуправления от Института 
Всемирного банка).

Понятное дело, что дан-
ное исследование, как и де-
сятки подобных, не является 
строго научным. В послед-
нее время все больше эко-
номистов выражают недо-
вольство традиционными 
замерами богатства в виде 
ВВП, уровеня доходов или 
покупательной способности 
зарплаты. Они стремятся 
увязать в некий новый пока-
затель удовлетворенность 
людей жизнью, работой и 
окружающей средой, инте-
грировать в него доверие к 
разным органам госуправле-
ния, качество госуправления, 
солидарность граждан и их 
готовность к взаимовыручке 
и т.д.
Институт Легатум не претен-
дует на истину в последней 
инстанции. Подобными ис-
следованиями занимаются 
аналитические структуры 
ООН и ОЭСР. Поиск вол-
шебного Грааля экономиче-
ской политики идет в разных 
направлениях. Сторонники 
капитализма справедливо 
замечают, что в Топ-30 са-
мых процветающих стран 
мира нет ни одной страны с 
централизованной экономи-
кой на основе государствен-
ной собственности. Такие 
модели являются редкостью 
в современном мире именно 
потому, что они не приносят 
ни материального богатства, 
ни личного благополучия.

Скандинавский и азиатский 
успех: разные платформы

Сторонники Большого го-
сударства обращают внима-
ние на то, что скандинавские 
страны и есть пример побе-
дившего социализма. Мол, 
государство в скандинавских 
странах перераспределяет 
более половины ВВП. Это 
и есть самый убедительных 
признак социализации эко-
номики. Действительно, по 
оценке МВФ, в 2012 году со-
вокупные госрасходы в Шве-
ции составят 49,2% ВВП, в 
Дании – 58,2% ВВП, Финлян-
дии – 54,4% ВВП, Норвегии – 
44,3% при доходах консоли-
дированного бюджета 57,7%.

Скандинавские страны, 
действительно, продолжают 
оставаться уникальным ан-
клавом. Норвегия, Дания и 
Швеция занимают три верх-
ние строчки в Индексе про-
цветания. В Скандинавии, 
в удивительном балансе и 
гармонии, переплелись пять 
взаимоусиливающихся фун-
даментов материального 
богатства и личного благопо-
лучия: 1) частная собствен-
ность, открытая конкуренция 
и свободная торговля, 2) 
прозрачное, ответственное 
и некоррумпированное госу-
дарство, 3) добровольный 
коллективизм и волонтер-
ство, 4) свободные СМИ, 5) 
активное гражданское обще-
ство.

Шведы и датчане обижа-
ются, когда им говоришь о 
социализме. Они справедли-
во указывают на прочные 
фундаменты капиталистиче-
ской экономики в своих стра-
нах. Здесь никому в голову 
не придет мысль о том, что 
государство может национа-
лизировать бизнес, фикси-
ровать цены, вмешиваться в 
производственную и сбыто-
вую политику коммерческих 
организаций, тем более на-
вязывать темпы роста вало-
вого производства. В отличие 
от Британии, США, Италии 
или Франции, здесь ценят 
фискальную дисциплину и 
предпочитают не жить в долг.

Налоговая система в этом 
регионе настроена на под-
держку бизнеса. Например, 
Дания по качеству налоговой 
системы занимает 13-ое ме-
сто в мире. Совокупная на-
логовая нагрузка (от валовой 
прибыли) составляет 27,7%. 
Это в 2,2 раза ниже, чем в 
Беларуси. В Норвегии (19-
ое место в мире) налоговая 

Беларусь не процветает, но и не бедствует 
нагрузка составляет 41,6%, в 
Швеции – 53%. Скандинавы 
подчеркивают доброволь-
ность перераспределитель-
ных схем, адекватность полу-
чаемых от государства услуг 
налоговым платежам. Они 
сумели создать уникальные 
институты. Культура, полные 
личные свободы, традиции 
солидарности и активность 
гражданского общества – вот 
что делает датское, швед-
ское или норвежское прави-
тельства некоррумпирован-
ными и честными.
 Есть и другая группа стран 
в числе мировых лидеров по 
материальному благополу-
чию и личному процветанию. 
В Индексе 2012 года Гонконг 
занимает 18-ое место, Син-
гапур 19-ое, Южная Корея 
– 27-ое, Малайзия – 45-ое. 
В этих странах нет уникаль-
ной скандинавской культуры, 
отношения к государству. 
Институт солидарности лю-
дей не перенесешь на чужую 
почву, скопировав законы.

Эти азиатские страны яв-
ляются наиболее динамич-
но развивающимися, потому 
что государство выполняет 
классическую либеральную 
функцию ночного сторожа. 
Госрасходы в Сингапуре в 
2012 г. составят 17,7% ВВП, 
в Гонконге – 20,9% ВВП, 
Южной Корее – 21,5% ВВП, 
Малайзии – 28,2%. Эти стра-
ны входят в Топ-30 по уров-
ню экономической свободы 
(подтягивается Малайзия), а 
также лидируют по качеству 
деловой среды. Сингапур и 
Гонконг занимают соответ-
ственно 1-ое и 2-ое места, 
Южная Корея – 8-ое, Ма-
лайзия – 12-ое.

Беларусь игнорирует про-
веренные дороги к процвета-
нию.

К сожалению, Беларусь 
не идет ни скандинавским, 
ни азиатским путем. Наше 
относительно высокое ме-
сто в Индексе процветания 
Легатум обеспечено за счет 
инвестиций еще советских 
времен. По качеству образо-
вания (к сожалению, здесь 
используются преимуще-
ственно количественные по-
казатели) Беларусь заняла 
21-ое место. Мы опередили 
Чехию (22-ое), Польшу (38-
ое) и даже Италию (36-ое), 
которая через Евросоюз 
популяризирует Болонскую 
систему. Охват высшим об-
разованием у нас – 83%. Это 
почти всеобщее высшее об-
разование. У нас остаётся 
инфраструктура для подго-

товки классных программи-
стов, врачей и математиков, 
но вряд ли щедрые госинве-
стиции в бухгалтеров, эко-
номистов и юристов (по 
белорусским стандартам) 
являются показателем каче-
ства системы образования.

Еще с советских времен у 
нас осталась разветвленная 
сеть больниц и поликлиник. 
Количество койко-мест у нас 
– одно из самых лучших в 
мире, а врачи бегут из стра-
ны или отказываются рабо-
тать за $300- 400 в месяц. 
При этом фактор «здраво-
охранение» заметно улучша-
ет наше положение в Индек-
се. По нему мы оказались на 
40-м месте.

Наконец, по фактору «со-
циальный капитал» мы ока-
зались на высоком 26-м ме-
сте. Люди у нас проявляют 
солидарность с друзьями и 
родственниками. По мнению 
белорусов, наша страна яв-
ляется хорошим местом для 
этнических меньшинств и им-
мигрантов. 35,6% белорусов 
считают, что большинству 
людей можно доверять.

По мнению Института Ле-
гатум, процветанию Беларуси 
препятствуют распорядители 
чужого (политики и чиновни-
ки). По качеству госуправле-
ния наша страна оказалась 
на 123-м месте из 142 стран. 
По качеству экономической 
политики мы оказались на 
далеком 90-м месте. Нако-
нец, нашему процветанию 
мешает острый дефицит ин-
дивидуальных свобод (102-
ое место). Так что люди у нас 
хорошие, природа красивая, 
климат – без экстремальных 
явлений, инфраструктура не-
плохая, а вот с чиновниками 
и политиками нам явно не 
повезло. Они тормозят нашу 
страну, отказываясь учить-
ся на достижениях лучших 
стран мира. 

Ярослав РОМАНЧУК
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ФИНАНСОВЫЙ НАВИГАТОР

- Что такое лизинг?
- Лизинг — это имущественные 

взаимоотношения, в которых 
участвуют два лица: с одной 
стороны, пользователь-
Лизингополучатель, который 
обращается к лизинговой 
компании с просьбой аренды 
и передачи ему в пользование 
необходимого предмета, с 
другой — Лизингодатель. 
Лизингополучатель — это  
юридическое лицо или ИП,  
принимающее предмет лизинга 
за определенную плату, на 
определенный срок и на 
определенных условиях во 
временное владение по условиям 
договора аренды. Продавцом 
может быть физическое или 
юридическое лицо, заключающее 
договор купли-продажи с 
Лизингодателем и продающее 
Лизингодателю в обусловленный 
срок имущество, которое 
является предметом лизинга. 

-  Имеется ли у 
л и з и н г о п о л у ч а т е л я 
возможность   выплатить 
лизинговые платежи досрочно 
и получить объект в 
собственность ранее 
согласованных сроков?

- Да, в случае 
досрочного погашения 
лизингополучателем всех 
лизинговых платежей и 
выкупной стоимости (но 
не ранее года с момента 
подписания договора 
лизинга), объект 
лизинга становится его 
собственностью также 
досрочно.

- Как происходит 
переход права 
с о б с т в е н н о с т и 
на объект лизинга к 
лизингополучателю? 

- Право собственности на 
объект лизинга переходит, по 
окончании срока действия 
договора лизинга, по 

договору купли-продажи. 
Цена выкупа объекта лизинга 
фиксируется в договоре 
лизинга и обычно составляет 
н е д о а м о р т и з и р о в а н н у ю 
часть объекта лизинга либо 
иную символическую сумму. 
Лизингополучатель ставит себе 
на баланс объект лизинга по цене 
выкупа, близкой к минимальной.

- В чём отличие арендных 
отношений от лизинговых?

- При арендных отношениях  
вы обязаны вернуть объект 
аренды  владельцу. То есть 
платили-платили за него деньги, 
а потом  вернули его владельцу.  
В  лизинге объект аренды 
остается у вас. Лизинговый 
платеж идет в счет постепенной 
оплаты объекта лизинга. Причем 
он целиком относится на затраты,  

так же, как и арендные платежи. 
Таким образом,  лизинг -  это 
форма финансовой аренды с 
правом выкупа арендованного 
имущества.

- Каковы основные 
преимуществаа лизинга перед 
другими инвестиционными 
инструментами?

- Лизинг  предоставляет 
безопасность сделки, 
долгосрочные инвестиции, 
возможность планировать свои 
затраты на несколько лет вперед;
- Лизинг оптимизирует налоговую 
нагрузку на ваш 
бизнес. Приобретая 
оборудование в лизинг, 
Вы легально и в полном 
объеме снижаете 
на л о го о бла га е м у ю 
базу, так как все 
лизинговые платежи 
относятся на затраты.
-Лизинг допускает  
с т о п р о ц е н т н о е 
финансирование. Следовательно, 
предприятие может иметь лишь 
часть собственных средств , 
чтобы обновить основные фонды 
в кратчайшие сроки.
-Лизинговые платежи 
уплачиваются в течение 
длительного периода  удобным 
для клиента способом -  с учетом, 
к примеру, сезонности.
-Как правило, большинство 
арендаторов разрабатывают 
свои планы в долгосрочной 
перспективе. Все это время 
их финансовые возможности 
в значительной степени будут 
ограничены. Посредством 
лизинга можно преодолеть такие 
ограничения, что открывает 
перед арендатором большие 
возможности в инвестиционном и 
финансовом планировании.
-Лизинг позволяет 
предприятию при минимальных 
единовременных затратах 
приобретать современное 

оборудование и технику в 
достаточных количествах. 
При этом нет необходимости 
аккумулировать собственные 
средства, которые, как правило, 
вложены в запасы, готовую 
продукцию, участвуют в расчетах 
с дебиторами, то есть являются 
источником финансирования 
текущей деятельности 
предприятия.
-Если проект лизингополучателя 
отличается низкой доходностью, 

он может воспользоваться 
возвратным лизингом. 

- Чем выгоден возвратный 
лизинг?

- Возвратный лизинг 
обеспечивает льготное 
налогообложение прибыли.

Суть его состоит в следующем. 

Предприятие, владея на правах 
собственности имуществом, 
испытывает недостаток 
средств для производственной 
деятельности. Предварительно 
договорившись, оно может 
продать свое имущество 
лизинговой компании. В свою 
очередь, лизинговая компания 
обратно передает это имущество 
ему же в лизинг. При возвратном 
лизинге продавец (поставщик) 
имущества одновременно 
является лизингополучателем по 
договору лизинга. Таким образом, 
у лизингополучателя 
появляются денежные 
средства, которые 
могут быть направлены, 
например, на реализацию 
з а п л а н и р о в а н н ы х 
проектов, закупку 
оборудования и 
к о м п л е к т у ю щ и х , 
пополнение оборотных 
средств и т.д. После 

ЛИЗИНГ: 
ОПТИМИЗАЦИЯ  НАЛОГОВОЙ НАГРУЗКИ 

окончания срока действия 
договора лизинга право 
собственности на предмет 
лизинга снова возвращается к 
лизингополучателю.

- Может ли недавно 
образованная фирма 
приобрести в лизинг грузовой 
автомобиль? Что для этого 
необходимо? 

- Да,  ряд лизинговых 
компаний предоставляет такую  
возможность.  Например, в  нашей 
компании действуют программы, 
специально разработанные для 
недавно созданных предприятий. 
Фактически, на следующий день 
после регистрации и открытия 
счетов в банке можно обратиться 
в лизинговую компанию. 
Необходимым условием для 
такой фирмы является частичное 
участие в сделке собственным 
капиталом.

- Компания использует 
оборудование, приобретенное 
в лизинг. Может ли она 

д о п о л н и т е л ь н о 
п р и о б р е с т и 
оборудование в 
лизинг до истечения 
срока действующего 
договора?

- Для этого 
требуется повторно 
обратиться в лизинговую 
компанию с заявлением 
и предоставить 
н е о б х о д и м ы е 

документы. Перечень их прост 
и может быть предоставлен 
сотрудником лизинговой 
компании.

- Официальная отчетность 
показала, что организация 
закончила последний отчетный 
период с убытком. Можно ли ей 
рассчитывать на приобретение 
техники в лизинг?

 Да, такое возможно.

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ:

Вопрос «Какая у вас ставка?» 
лизингополучателю не помощник. 
Это - некорректная формулировка 

запроса. Даже, если вам скажут, какую 
базу использует компания для расчета 

вознаграждения, все равно у вас не будет 
достаточной информации для того, что-

бы сравнить лизинговые контракты и 
принять решение об осуществлении 

сделки. 

В деловых кругах Западной Европы лизинг  воспринимается как 
максимально эффективный способ обновления устаревших основ-
ных фондов и закупки нового оборудования и техники для разви-
тия бизнеса. В лизинг  там приобретают любые основные средства, 
необходимые для технического перевооружения предприятия, авто-
транспорт,  недвижимость.   В отличие от зарубежных коллег, бело-
русские предприниматели пока достаточно осторожно используют 
этот финансовый инструмент. Однако, как правило,   обратившись 
к нему однажды, возвращаются  затем вновь при первой же необ-
ходимости.  На вопросы наших читателей о  достоинствах лизинга 
отвечает Председатель Комитета  ОО «МССПиР» по финансам и 
кредитованию, директор партнерского предприятия   Союза, ЗАО 
«Мобильный Лизинг» Алексей Горюнов.

Уважаемые читатели, в 
Совете по финансам и кредитованию 

ОО “Минский столичный союз 
предпринимателей и работодателей” готовы 

ответить на ваши вопросы. Ждем ваших 
писем и звонков Тел.(017)298-24-38, 

8(029)647-77-70

Кликнув этот бан-
нер, расположен-
ный на главной 
странице www.
allminsk.biz, вы 
получите полную 
информацию об 
инструментах фи-
н а н с и р о в а н и я 
вашего бизнеса.


